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用心用力，解决
群众生活中的“麻烦”

—— 九 塔 屯 村 民 用
上了干净水

身边事栏目刊登的都是“小事”，

像盲道破损、暖气不热、防洪渠里堆满

垃圾、进村道路没有硬化等等，可是如

果解决不好，就会成为影响群众生产

生活的“麻烦”。

“ 终 于 能 用 上 干 净 水 了 。”拧 开

水 龙 头 ，清 水 汩 汩 流 出 ，李 达 全 笑 得

灿 烂 。 可 就 在 半 年 前 ，还 是 另 一 派

光景。

李达全家住广西崇左市扶绥县山

圩镇九塔村九塔屯，屯里 173 户村民的

生活用水全都来源于屯中一眼水井，

水质好坏只能“靠天”。

“流出来的水都是黄的，掺杂着泥

巴和沙子，还有一股土腥味。”李达全

说，生活用水得静置后取上层较清的

水用，饮用水只能买桶装水。

水质差，成了九塔屯村民们的心

病。 7 月 17 日，“读者来信”版身边事

栏目刊发了村民来信《村里供水水质

差影响正常生活》，希望有关部门重视

村民诉求，帮助村民们尽快用上干净

的自来水。

来信见报当天就引起当地有关部

门高度重视。扶绥县成立了由县水利

局 、县 乡 村 振 兴 局 、投 资 开 发 有 限 公

司、山圩镇政府等组成的工作组，前往

九塔屯实地调研，寻找解决方案。

工作人员首先对水井抽水泵和蓄

水池进行检查清洗，并在抽水泵房处

加 装 排 污 口 ，增 加 了 一 道 沉 淀 环 节 。

为进一步提高水质，有关部门投资 10
万元，在泵房外安装了一整套过滤净

化设备，确保村民用水安全稳定。

设备安装到位，运行管护也紧紧

跟上。“村民大会推选我当管理员，专

门负责设备管护、征收水费等工作。”

村民李振坚说，他每天都要去泵房和

蓄 水 池 检 查 设 备 运 行 状 况 ，“ 镇 上 还

制 定 人 饮 工 程 操 作 规 程 等 管 理 制

度 。 制 度 上 墙 ，我 能 对 照 学 习 ，大 伙

也都看得见。”

举 措 有 的 放 矢 ，效 果 立 竿 见 影 。

当县水利局等部门对村民用水情况回

访时，64 岁的凌精汉笑呵呵地说：“你

看这水多清！刷牙、洗脸接出来就能

用，真是为我们农民办了件大好事。”

“确保村民用水长期安全稳定，还

是 要 让 村 里 用 上 自 来 水 厂 的 水 。”山

圩镇党委书记陈保任说，扶绥县已经

启动了新建自来水管道线路项目，并

完 成 了 山 圩 镇 自 来 水 厂 到 九 塔 屯 的

自 来 水 主 管 道 线 路 现 场 勘 探 和 规 划

设计工作。“供水管道长约 8 公里，涉

及 3 个村 5 个屯共 140 户人。截至 11
月底，已完成 136 户村民的临时用地

签字工作，项目建设正在有序推进。”

陈 保 任 说 ，等 自 来 水 主 管 道 铺 设 完

成 ，九 塔 屯 村 民 只 需 要 安 上 水 表 ，就

能用上干净卫生的自来水，再也不必

担心水质问题了。

综合施策，让群
众利益更有保障

—— 后 马 河 的 河 道
畅通了

每一封读者来信的背后，都是群

众对美好生活的向往。解决这些群众

急难愁盼的身边事，离不开热心的读

者，关键是需要地方、部门、单位积极

推动问题解决。

再访辽宁铁岭市清河区后马河，

眼前已是焕然一新：河道宽约 12 米，两

岸修砌了固滨石笼挡墙，河道及周边

也不见了垃圾、杂物。

曾经，后马河河道较窄，最窄处仅

约 5 米，且大部分为自然岸坡，受洪水

冲淤影响，岸线、河床不规整。沿岸防

洪设施少、标准低，部分流域水土流失

严重，甚至很多河段处于不设防状态，

防洪能力不足 5 年一遇标准。加上两

岸 垃 圾 杂 物 较 多 ，影 响 了 河 道 行 洪 。

这对于附近后马村的村民来说，存在

不小的安全隐患。

“ 我 们 一 直 准 备 彻 底 对 后 马 河

进 行 综 合 治 理 ，但 因 为 种 种 因 素 ，此

前 没 有 启 动 。”清 河 区 水 利 局 局 长 翟

默说。

6 月 5 日，“读者来信”版身边事栏

目刊发读者潘柳的来信《泄洪河套被

开荒 安全隐患须清理》，反映后马河

存在的种种问题。记者当天赶到后马

河，看到大部分河段两岸均无防护措

施，有的村民家距离河道已不足百米，

平坦的河滩起不到防洪作用，一些村

民甚至在河滩地种上了农作物。在河

边 居 住 的 村 民 潘 先 生 说 ：“ 就 怕 赶 上

‘牤牛水’（短时强降雨造成的山洪），

都能漫到我家里来。”

“来信见报当天，我就带领水利等

相关部门及设计、施工单位到问题河

道现场，第一时间调查核实，迅速着手

清理垃圾和农作物，并与项目部沟通，

将后马河治理项目提前开工。”清河区

委书记马天说，施工单位赶在今年雨

季来临前，迅速完成护堤修筑，确保安

全行洪度汛。

读者反映的问题也暴露出辖区河

道管理存在的不足和漏洞。在抓紧治

理后马河的同时，清河区组织相关部

门认真排查辖区河道“四乱”问题，全

面消除阻碍河道行洪的情况，对全区

18 条河流再巡查、再整治，共清理河道

管理范围内大小开荒 15 处、清理垃圾

8 处，并要求各级河长按照制度规定加

强巡查，即发现即清理，确保全区河道

行洪安全、安全度汛。

“12 月 6 日，完成了清淤清障、河

道拓宽和护堤修筑等全部施工内容。”

这大半年来，翟默多次来到后马河治

理项目施工工地，各项手续、流程、工

序、时长，他都熟记于心。清淤疏浚、

疏通河道、连通水系……一项项工作

有条不紊地展开。

“刚开始，还有村民不理解。”翟默

说，原来的河道被村民开荒利用，变得

越来越窄，这次加宽河道，需要退耕还

河道，有的村民并不愿意，“我们耐心

细致做工作，讲清楚其中的利害关系，

把后马河的治理与汛期安全、村庄人

居环境的关系向村民讲明白。大家也

都理解了，愿意配合了。”

“ 以 前 河 道 窄 ，碰 上 雨 水 多 的 年

头，就容易发生‘牤牛水’。”后马村一

组村民李勇说，“过去是哪漏补哪，这

回 是 整 个 都 治 理 了 。 施 工 时 我 一 直

看 着 ，修 得 质 量 挺 好 ，深 度 宽 度 都 够

用 ，能 保 几 代 人 安 全 ，现 在 住 河 边 放

心得很。”

改进工作，让群
众更有获得感

—— 餐 饮 小 店 的 负
担减下来

有利于百姓的事再小也要做。读

者来信、网友留言如同吹响号角，痛点

是什么、堵点在哪里，从部委到地方都

在想方设法为群众办实事、解难题，千

方百计提高工作的效率水平，尽可能让

群众有更多获得感、幸福感、安全感。

初冬时节，位于青海西宁市繁华

闹市的莫家街熙熙攘攘。莫家街是西

宁市最近几年的“网红打卡地”，外地

游客来到西宁，总会来这品尝地道小

吃。“成厨小灶”就位于莫家街正对的

一条小巷子里，门店不大，只有 50 多平

方米，客人却不少。

经营这家店的是一对 90后夫妻，丈

夫叫成华，妻子叫李宗秀。8年前，两人

从兰州来到西宁经营这家餐馆。提起今

年的变化，成华脸上绽放出笑容：“流水

恢复到以前了，要填的检查表少了，有时

间把精力放到新菜品研究上了。”

“以前，每天都要花半个多小时填

写食品安全检查‘两个责任表’，还要参

照大型餐饮企业的做法，按照‘日管控、

周排查、月调度’的办法，逐日填写相关

材料。”成华说，店里人手有限，每天还

要花大量时间精力填写一堆表，实在是

折腾。说话间，成华抱出来一摞厚厚的

材料，这都是他去年填写过的，住建、消

防、城管、卫生、劳动……每个部门都要

填写相应的自查表，时不时还要上门检

查，“最多一天能有四五拨”。

7 月 24 日，“读者来信”版刊发读

者柳先生的一封来信——《减少填表

留痕 多办一些实事》，反映一家小餐

饮店店主每天苦于填写落实食品安全

工作日管控的表格，“天天应付县里、

镇里的不同检查，而且要书面检查，只

能是给我们增添负担，而对食品安全

无益”。国家市场监督管理总局有关

负责人高度重视读者反映的情况，立

即作出回应，表示将要求各地开展自

查自纠，杜绝加重食品生产经营主体

负担。对于工作推进中变形走样、加

重负担的行为，将采用“两书一函”督

促整改，坚决予以纠正。

改变悄然发生。西宁市市场监督

管理局出台了一系列优化监管效率的

举措。“原先要求餐饮店主提供 6 本台

账，除了‘两个责任表’，还需要填写肉

蛋禽、米面油、蔬菜、调料等台账，每次

进货都需要按照要求填写。从减轻商

户经营负担的角度出发，我们现在取

消了‘两个责任表’的台账要求，优化

为 4 本台账。下一步，我们还将持续优

化，比如精简填写内容，只填写货品的

进、出时间节点；精简台账数量，进一

步优化为两本台账。”西宁市莫家街市

场监督管理所负责人罗青铁说。

随着主题教育深入开展，西宁市

市场监督管理局也开展了“开门纳谏，

征求民意”活动，通过向辖区 80 余名商

户代表现场征求意见建议，为改进办

证流程、服务质量和工作效率提供了

新思路新举措。罗青铁说：“在梳理商

户提交的建议后，市场监管局牵头与

其他部门一道，从多头行动变为每月

只组织一次联合检查，除了举报线索

核查外，尽量避免单独重复上门，最大

限度减少对商户的‘打扰’。”

“现在每天有上千元的流水，我们

挺满意的。”外面寒风凛冽，雾气爬上店

面外的窗户，灯光下，夫妻二人一个进

后厨，一个在前面招呼，忙得不亦乐乎。

“民之所忧，我必念之；民之所盼，

我必行之。”新年钟声即将敲响，而我

们“全心全意为人民服务”的信念始终

不改，用心用情用力为群众办实事、解

民忧。
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我居住的河北丰宁满族自治县京北新城小区没有配备电

动车充电设施，有的居民就从家里拉根电线出来充电，这种行

为很危险。小区里因为飞线充电发生了两次火灾事故，造成

数十辆电动车损毁，幸好没有人员受伤。我观察了一下，发现

在别的小区飞线充电现象也比较普遍。所以，我就向人民日

报写信反映这种情况，希望能引起有关部门的重视。

来信很快就在“读者来信”版身边事栏目见报了。看到来

信后，县里很重视，出台了许多行之有效的措施。县住建局会

同新丰路街道和社区，对飞线充电、楼道堆放杂物和侵占消防

通道等行为进行了整改，并积极组织小区安装电动车充电设

施。居委会、社区物业等还加大了宣传力度，利用各种渠道向

居民宣传飞线充电的危险性。一段时间后，小区飞线充电现

象明显少多了，小区安全有了保障，居民都很满意。

河北丰宁满族自治县 杨先生

（本报记者向子丰整理）

清理了飞线充电

我家附近的房子大多建于上世纪八九十年代，有些房顶

漏水严重，所以部分居民就自己安装了铁皮屋顶。但居民自

己安装的铁皮屋顶没有统一的质量规范标准，有的就靠几根

铁钉固定，很不牢靠，一旦遇到大风天气，容易被风吹落，存在

不小的安全隐患。有一次，我就看到一片铁皮被吹得到处乱

飞，十分危险。于是，我向人民日报写信，反映这一问题。

来信见报后，当地很快就有了行动。有关部门挨家挨户

上门劝导居民拆除铁皮屋顶，对于一些屋顶漏雨问题严重的，

还帮他们进行了修理加固。这样一来，安全隐患消除了，群众

生活也没有受到影响。有关部门对于群众反映的问题响应速

度很快，不仅解决了问题，还形成了规范化、制度化的实施方

案，为类似事件提供了解决范本。我的担心都消除了。

安徽萧县 李志元

（本报记者赵兵整理）

拆除了铁皮屋顶

我们家附近原来有个老菜市场，2022 年 10 月因为安全隐

患被拆除了。原本计划很快就要重建，但迟迟没有动工。附

近许多住户已经习惯了在市场买菜，特别是一些老年人不习

惯网上购物，生活变得很不方便。没有了菜市场后，周边一些

小店损失了客流量，生意也变差了。

菜市场设施老化、存在安全隐患是个大问题，应当及时整

治。但周边居民的生活便利也要有保障。当人民日报“读者

来信”版身边事栏目刊发了我的来信后，有关部门十分重视，

工作人员到现场实地调查，还专门找我详细了解情况。不久，

新市场就动工了。工程建设很快，现在，新菜市场主体已经完

工，比之前老市场基础设施更好更完善，安全隐患也都消除

了。相信新市场正式营业后，附近居民的生活将会更加方便，

人气也会越来越旺。

江西吉安市 刘先生

（本报记者孙立极整理）

建好了新菜市场

一个偶然的机会，我路过湖北武汉市汉阳区归元寺附近，

看到路边有块指示牌标明了“汉阳长途客运站”的方向。乍一

看，我还有点纳闷，“汉阳长途客运站”不是早几年就搬走了

吗？怎么路牌还指着原来的方向？我顺着路牌走了走，确认

路牌应该是过期了还没清理。这块路牌在景点附近，指示的

又是游客常去的长途客运站，不仅不能方便游客，反而还会误

导游客。

我一直是人民日报的热心读者，知道“读者来信”版上有

个身边事栏目，反映群众急难愁盼问题。于是，就写了一封

信，反映这一问题。来信见报后，当地十分关注，城管、文旅、

街道等很快跟我取得联系。不久，我再次路过归元寺附近，发

现这块错误的路牌已经被拆除了。

没想到人民日报对普通读者反映的一件小事也这么重

视。“读者来信”版刊登的都是群众的声音，群众反映的问题也

能够在各部门的合力协作下很快解决，值得称赞。

湖北武汉市 杨宣义

（本报记者向子丰整理）

清理了过期路牌

前几年，我所在的内蒙古锡林郭勒盟正蓝旗为了推广奶

牛养殖保险，推出一项优惠政策，购买奶牛养殖保险期满后就

能拿到一笔饲草料补贴款。不少牧民都觉得很划算，于是纷

纷买了这款保险产品。但有的牧民保单期满后，却迟迟没有

拿到这笔补贴款。我们四处反映情况，但一直没有进展。

抱着试一试的心态，我给人民日报写了信。没想到，来信

很快刊发出来，补贴款的事情也迎来转机。当地有关部门、保

险公司看到我们反映的问题后，立即上门了解情况，迅速解决

问题。来信见报当天，就有保险公司的工作人员与牧民取得

了联系。很快，保险公司的工作人员就挨家挨户来到牧民家

里，为符合政策的牧民足额发放了饲草料补贴款。真没想到，

一封短短的来信竟能发挥这么大的作用。

内蒙古正蓝旗 敖特罕

（本报记者吴勇整理）

发放了保险补贴

③③
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图①：广东省佛山市南海区一处斑马线与路

边人行道做好了衔接。 刘泰山摄

图②：黑龙江省海林市对一座老桥进行了维

修加固。 海林市委宣传部供图

图③：内蒙古自治区呼和浩特市赛罕区街边一

处体育公园修复改造完成。本报记者 吴 勇摄

版式设计：沈亦伶

又是一年岁末时。翻阅今年的

“读者来信”版，重新阅读一封封读者

来信和网友留言，常常心怀感动。

民生无小事，枝叶总关情。许多

地方、部门、单位在学习贯彻习近平新

时代中国特色社会主义思想主题教育

中，努力践行宗旨为民造福，着力解决

人民群众急难愁盼问题，把惠民生、暖

民心、顺民意的工作做到群众心坎上，

把党的温暖传递给千家万户。

当一件件群众的身边事经过我们

的报道，引起有关地方、部门的关注并

得以推动解决，我们深感欣慰，也更加

感受到，读者的信任、群众的托付是我

们肩上沉甸甸的责任。

——编 者


